

SUBSCRIPCIÓN:	
Graus	1'25 pta. cuatrimestre.
Puebla	8 pta. año
Estoribo	8 pta. año
Número de ejemplares, a parte precio.	
ANUNCIOS:	
1.º paginas	800 penetas línea.
2.º	8'00
3.º	11'00
4.º	11'00
Precio de 10 ejemplares.	
Escribir a precios de tarifa.	

EL IDEAL DE ARAGÓN

Periódico REPUBLICANO FEDERAL ♦ Se publicará el 15 y 30 de cada mes

Redacción y Administración: Mayor, 9 - 2.º

De los artículos son responsables sus autores

15 CÉNTIMOS

UMBRAL

Aragón no debe ser una colonia de otra región

Así se expresó D. Domingo Miral en el discurso pronunciado el día de la inauguración de la Universidad de verano de Jaca; no puede decirse más en tan pocas palabras; es innegable que la nueva forma estatal va a ser la federal, y que todas las regiones españolas han ido estructurando su propia organización para facilitar su labor a las Cortes, en Aragón también hemos emprendido ese camino, pero lardamente, los últimos, y sin un rumbo fijo que aclare el porvenir; hay opiniones diversas; se dan formulas varias, pero no surge como era de esperar, por encima de todas ellas una mútua penetración aragonesa para laborar todos unidos en el engrandecimiento de nuestra tierra, ni tan siquiera se ha plasmado esa poderosa corriente de opinión federal que existe, en unos pocos principios comunes a todas las ideologías y tan amplios que sea posible agrupar en torno a ellos a todos los amantes de Aragón, reuniones, cordialidad, optimismo, pero labor, práctica nula, y ante estos hechos cabe preguntar, ¿Qué harán nuestros representantes en las Cortes cuando se discuta la estructura estatal? ¿Defenderán la forma unitaria o la federal?... y si esta última? ¿Como encauzarán la organización de Aragón, tendrán pauta común y obligada, o cada cual podrá proponer una formula? Veán y mediten los aragoneses que este es un problema de gran trascendencia, pues a ninguno de nuestros representantes se le ha obligado a defender una posición determinada y clara frente a este problema, por lo que en punto tan esencial estaremos los aragoneses a merced del azar. Es verdaderamente lamentable pero así es, nuestra poca ciudadanía y nuestra apatía e indiferencia regional es bien patente, pueda muy bien un extraño hablar lo que le plazca de nosotros que ninguna réplica tendrá, al contrario le serviremos de coro en sus diálogos y sátiras; he aquí como hoy como ayer, ayer como hoy la personalidad y nobleza aragonesa sigue siendo un tópico una quimera o un cuento chino, pues aquí lo que existe es muy poco pundonor y mucha ignorancia.

Pero a pesar de todo ello los pocos aragoneses que seamos, los que laboramos constantemente por su engrandecimiento hemos de seguir sembrando la buena nueva en espera de que algún día, la cultura adquirida y la experiencia de los males del centralismo, sacudan de una vez esa lamentable modorra de nuestro pueblo que hace que seamos españoles de segunda categoría.

SABIRRA

Ya heba hora

Ahora sí que Joserón se puede d'enganau mandarán en toz los puestos: ven u mal ya len cazau.
—La justicia en nuestras mans en farén lo que conenga pa ixo son republicans aunque no dels del setenta.
Como que pronto vendrá tó aquello del reparto yo eba pensau Joserón que aquell campo de Farbado tan gran que tu vas comprá que men guardes un buen piazto pa juntalo con la viña que tengo al lau del ripazo.
Y la hueria del Cequal que tiens tan gran y tan buena la tendrás que dividí

en diferentes parcelas pa que en tengan los vecinos y de fame no se mueran.
—¿Y que mas tendré que datos pa podetos acellá?
—Pus mira, si tiens tres pisos que t'edicas a alquilá pal pobre que hasta ahora el paga gratis los yas de dixá.
—Ya que mas infelicio. ¿No tos falta nada mas? Porque desigual el mundo si que e verdá que lo está.
¿No tos falta una renteta y subí un poqué el jornal treballá cinco u seis horas y sinó, no treballá?
—Pus yo Piñón he pensau que ixo de reparti como tu hzs imaginau quizá no te salga así.
El campo y guerra me costan

La semana electoral en Graus

Huelga decir el por qué dejamos de hablar de elecciones en las dos ediciones anteriores, mírese la fecha de salida de los números y el lector se dará perfecta cuenta que era imposible tratar de ello ya que los candidatos, oficialmente no se conocieron hasta el día 17 tiempo material para ocuparnos en la edición del 20. Hoy trataremos de hacerlo con entera imparcialidad sujetandonos a lo que vimos e intervinimos, por lo que vogamos encarecidamente se nos lea sin pasión alguna y si algo escribimos que no sea verdad dentro la justicia de los hechos estamos dispuestos a rectificar sin demora alguna.

La semana electoral en esta villa fué de efervescencia. Autos que iban y venían; arriba, abajo, candidatos o no pero lo parecían. Movimiento general, hasta que el miércoles por la noche se anunció un mitin electoral en la Plaza de la República por los candidatos de la Insurrección de Jaca. Estos dirigieron la palabra al nombroso público que se congregó en la referida Plaza desde el balcón de la Cooperativa Obrera haciendo la presentación de los mismos el Secretario

sudó de cuarenta años vivín con economía y pasó muy malos ratos: mientras tú y otros compadres la gozabaz ben tol año ganán muy buenos jornals no saben guardá ni un cuarto.

¡Redió! Ya vendrás cuan quieras que tengo la estral a punto que pa partí e muy buen traste aunque el tronco sea duro.

¿No tos daría verguenza de la terra participá de aquell que sudó le costa y vosotros galvaníá?

La República ya quiere que toz seaz propietarios pero terra que tos toque tendréz que pagala en años.

No tos penséz que de valdes tendréz campos güerto y viñas, que será en forma enfiteútica u con cuartos, pa adquirilla.

No abigüez ixa ilusión de que to las an de dá porque to lo digan siempre pa podetos alagá en lo mitins, conferencias en las brispas de eleccions pa contá con vuestro voto y ganá las votacions

Yo tos digo la verdá aunque tos molesté un poco: cuan toquéz las consecuencias daréz la razón al tonto que no se deje influí de oratorias tempestuosas cuan se basan en utopias como e esta y muchas otras.

V. BARRÓS.

de dicho organismo Sr. Miranda. Hablaron como suele hablarse en las peras de elecciones atacando vivamente a la Guardia civil.

El día siguiente, jueves, y a la misma hora, diez noche, tuvo lugar en el Ideal Cinema una conferencia a cargo del ex-ministro conservador D. Vicente Piniés, quien, también, como presunto diputado iba en busca de votos y amistades pero a los quince minutos de hablar tuvo que suspender la conferencia por hallarse indispuesto. El público que llenaba por completo el local salió algo defraudado.

Para el siguiente día, viernes, se anunció por la mañana que a las diez y media de la noche se celebraría en la Plaza de la República un mitin electoral de presentación de la candidatura del Partido Republicano Radical en el que el candidato D. Rafael Ulled pronunciaría un importante discurso.

Por la tarde se pregonó otro mitin, a la misma hora y en el Ideal Cinema de presentación de los candidatos del Partido R. R. Socialista, candidatura que patrocina Juventud Republicana desde entonces adicta a dicho partido.

Hasta aquí nada, todo anda bien y en la más dulce armonía, se escuchó con respeto y tolerancia a todos dando Graus prueba de cultura. Llegó la noche, y el pueblo se lanza a la calle dispuesto y predispuesto a oír el mejor orador.

Las calles se animan por momentos; y hacia el Cine otros esperando se concrete si el Sr. Ulled hablará en la Plaza o en la Glorieta. A las diez y media ni oradores de un sector ni otro hablan aterrizado en Graus. La gente se impacienta por la temperatura calmaba la impaciencia; hacía buen estar por las calles.

Por fin, cerca las once desciende de un auto el Sr. Ulled, y seguidamente, acompañado del compañero de candidatura Sr. Malló y un nutrido grupo de amigos se dirigen a la Plaza a dar el anunciado mitin.

Desde un balcón particular contiguo a Casa la Villa hace la presentación de los oradores D. Vicente Sambancat, primer teniente de Alcalde. Acto seguido, el Sr. Vidal, hace uso de la palabra, quien, canta las excelencias del Partido Radical y aboga para que se vote dicha candidatura, viéndose al final interrumpido por un nutrido grupo de jóvenes que les alentaban al desorden individuos pertenecientes a Juventud Republicana.

Intenta hablar el Sr. Ulled; pero imposible hacerlo; los alborotos pueden más que la corrección de la gran masa de pueblo que a la Plaza se habla congregado.

Se sabe entonces que por falta de

oradores se había suspendido el mitin del Cine. La gente gritaba contra el grupo perturbador diciendo y preguntando que dónde estaba la libertad de conciencia, la libre expresión de ideas y la cultura del pueblo de Costa. ¡Qué vergüenza para Graus!—decían muchos. Claro: ni respeto ni cultura se mostró en aquel momento. El caso era destorbar el acto y se consiguió no pronunciando otras palabras el señor Ulled, que si eso era libertad—dijo—¡viva la libertad!

Se quiso dar como motivo que el acto era de protesta contra el señor Samblancat, pero no fué así ni se puede justificar ya que al hacer la presentación no se le dijo nada. Además, por si pudiera ser eso se retiró del balcón para que pudiera hablar libremente el señor Ulled, pero no había manera de que pudiera hablar, así, pues, la opinión gradense se pudo dar perfecta cuenta que no era hostilidad contra el primer teniente de Alcalde sino contra el acto.

Préambulo de todo eso fué, al parecer, una hojita pequeña, diminuta, no muy agresiva que lanzó el día antes el señor Samblancat contra Juventud Republicana. Motivó? Ni los sabemos, ni nos interesa saberlos. Lo que sí sentimos que los directivos de Juventud Republicana que podían haber sofocado aquél acto de intolerancia no lo hubieran hecho. También sentimos que dirigentes de dicha Juventud se dieran por ofendidos por aquella hojita cuando ellos, durante las elecciones parciales de 31 de mayo, permitieran y autorizaran al mismo autor que, con el membrete de Comité de Propaganda de la expresada Juventud lanzara una hoja de mayor tamaño, mucho más agresiva e insultante para los que componían Agrupación Republicana Federal que también iban a la lucha, hecha por la misma mano, tinta y pluma y no tuvieron la fraternidad que impone el respeto mutuo, ya que se dijo que la habían desautorizado, de mandar un comunicado en desagravio a la entidad hermana, sinó todo lo contrario, permitiendo que el mismo candidato lanzara otras dos hojas escritas con los mismos tópicos que la anterior, torciendo el crédito que aquello suponía para Juventud Republicana, hojas que afirmaban que los componentes de Agrupación R. Federal habían pertenecido a la U. P. dándose la paradoja que los que componen el actual Ayuntamiento de nuestra villa, copo que ganó Juventud Republicana, la mitad menos uno de los concejales han pertenecido a la U. P. Eso, naturalmente, nada tiene que ver para nosotros y para nada les hemos de faltar comprendemos la situación de los hombres y tan respetables son hoy como lo serán mañana pertenezcan al partido que sea, por eso somos republicanos y tolerantes y respetuosos con todas las ideas.

Por qué, trata ahora de excusarse Juventud Republicana? Por qué no lo evitó entonces? Nada costaba a su Presidente o a cualquier individuo de la Junta o Concejal reprimir aquel gesto perturbador y salvar la honabilidad del Organismo. Ellos, andaban por la plaza y nada dijeron. Permitieron que socios destacados alentarán a la juventud inconsciente y a

los hombres ignorantes perturbando la tranquilidad de la vecindad ocasionando carreras y sustos. Bien que el Ayuntamiento en pleno protestara y protestó. Pero antes que protestar hay que evitar. Así conceptuamos nosotros los hechos.

El día de las elecciones se celebraron éstas, sin el menor incidente de lo que nos congratulamos grandemente dando el siguiente resultado en la Villa y pueblos agregados:

- Lerroux, 253.
 - Ulled, 229.
 - Díaz, 150.
 - Malló, 174.
 - Salmerón, 406.
 - Kent, 357.
 - Lana, 358.
 - Marengo, 362.
 - Galán, 5.
 - Salinas, 2.
 - Cárdenas, 1.
 - Piniés, 260.
- Obtuvieron algunos votos Isarre, Castro y Joaniquet.

Epílogo electoral

He aquí los datos que arroja el escrutinio general de las pasadas elecciones en nuestra provincia.

- Alejandro Lerroux, 27,180 votos,
- Rafael Ulled, 24,692.
- Pedro Díaz, 22,650.
- Joaquín Malló, 19,882, radicales.
- José Salmerón, 20,677.
- Victoria Kent, 18,027.
- Casimiro Lana, 19,160.
- Servando Marengo, 18,695, radicales socialistas.
- Francisco Galán, 5,371.
- Luis Salinas, 4,956.
- Fernando Cárdenas, 4,579.
- Lluis Duch, 4,402. Estos formaban la candidatura llamada de la insurrección de Jaca.
- Vicente Piniés, afecto a la política de Sánchez Guerra, 8,679.
- Francisco Isarre, de la derecha republicana, 4,051.
- Celso Joaniquet, republicano agrario, 2,249.

P. PI Y MARGALL

En defensa de la Federación

(CONTINUACIÓN)

III

Es verdad que hubo después un movimiento de recomposición en la España cristiana. Unieronse primeramente Asturias y León; luego Aragón y Cataluña, más tarde León y Castilla, después Castilla y Aragón, y, por fin, Granada, Navarra y Portugal con el ya vasto y poderoso rei-

Miguel Sánchez de Castro, por la Asociación Nacional del Magisterio, 1,784.

Luis Aymat, republicano agrario, 198 votos.

Quedan proclamados diputados los radicales señores Lerroux, Ulled y Díaz y el radical socialista señor Salmerón.

Por la minoría queda proclamado el señor Malló, radical.

Podrán sernos más o menos simpáticas las soluciones traídas por el gran plebiscito nacional, pero no hay lugar a duda en lo de considerar altamente satisfactorio el modo y procedimiento de emitir su opinión la casi totalidad de los electores españoles. Si en España entera, salvo contadísimas excepciones, imperó la más plausible normalidad, no de otro modo se desarrolló la elección en Graus y su partido, donde todos los ciudadanos mostraronse conscientes de su deber moral, que cumplieron ordenadamente, sin estridencia ni agitación alguna.

Triunfaron, como acusa el escrutinio, por la provincia de Huesca los señores D. Alejandro Lerroux, don Rafael Ulled, D. Pio Díaz, D. José Salmerón y D. Joaquín Malló.

Estos señores son nuestros diputados, o sea parte integrante de un conjunto de hombres que van a tener a su cargo la formación del nuevo y flamante Estatuto nacional. Mucho cerebro y mucho corazón son necesarios en estos momentos. Que a nuestros diputados no les falten. Ese es nuestro deseo, al ofrecerles ahora una cariñosa felicitación por su triunfo.

ADVERTENCIA

Se advierte a cuantos se les mande gratuitamente este número que de no devolverlo se considerarán suscriptores. Caso de que se les tenga que girar se aumentarán 50 céntimos por gastos de envío del giro, agradeciendo a cuantos lo efectuen por giro postal o bien en sellos de correo de a 0'25 pesetas.

EL ANUNCIO es el mayor reclamo

A nuestros abonados

Con más pena que uno pueda imaginarse notificamos a nuestros lectores que a partir de hoy EL IDEAL DE ARAGÓN aparecerá los días 15 y 30 de cada mes.

¿Motivos? Pocos; uno solamente. Aumento en el tiraje por la carestía del papel y aumento en los jornales, que representa para nosotros una pérdida de una peseta, como mínimo por día a lo que no estamos dispuestos a aumentar nuestros sacrificios. Bastante hemos hecho y hacemos por la causa aragonesa, si cada aragonés contribuyera con la mitad de nuestro esfuerzo seguramente Aragón sería Aragón.

A los abonados se les contará desde esta fecha a razón de lo que corresponde con la nueva tarifa de suscripción. A los anunciantes no hay que decir; se les cobrará como siempre por inserción publicada, desde luego no nos atrevemos a aumentarles la tarifa.

En cuanto seamos favorecidos con nuevos anunciantes y con bastantes suscriptores que compensen la pérdida ésta que hoy experimentamos, prometemos volverlo a sacar decenalmente. Unos y otros tienen la palabra.

La Administración.

ARAGONÉS Ya era socio del Sindicato de Iniciativas de Aragón?

no de Castilla. Pero no hay que perder de vista que esto fué obra más de los reyes que de los pueblos y que los pueblos si consintieron que se reuniesen en una cabeza dos coronas, no que se les quitase, ni su libertad, ni sus costumbres, ni sus leyes, ni su régimen de administración y de gobierno. Conservaban lo que llamaba cada cual su fuero, obligaron a sus nuevos monarcas a jurar que lo guardarían y harían guardarlo, y al verlo o creerlo amenazado tiraron con arrogancia de la espada. Luchó Aragón por sus fueros contra Felipe II de Castilla, Cataluña y Portugal contra Felipe IV, Aragón y Cataluña contra Felipe V, y en nuestros días contra la monarquía como contra la República los navarros y los vascos.

¿Qué nos trajo, además, esa ponderada unión de todos los antiguos reinos? La paulatina muerte de nuestras libertades, el forzado silencio de las Cortes, los reyes sobre los pueblos, el absolutismo. La esclavitud del pensamiento, las rebeliones de las conciencias extinguidas por la hoguera; la ciencia proscrita por el mie-

do; la tiranía de la Iglesia. Nuestra sangre y nuestros tesoros vertidos a raudales en extrañas tierras para acallar las religiosas protestas de otras gentes. Una apariencia de grandeza por fuera; por dentro debilidad y miseria. La industria bajando; el oro de América que debía haber servido para levantarla y fecundarla, precipitando nuestro empobrecimiento. La población disminuyendo de una manera rápida; razas enteras desterradas de la patria por el solo crimen de no ser cristianas. La propiedad estancada por la amortización y el vínculo, la que pudo conservarse libre, censataria del clero y la nobleza. La literatura y el arte levantándose hoy para ser mañana. Provincias, por fin, que antes rebosaban vida solas y sumidas en el silencio de la muerte. La nación no despertando de su largo sueño sino al estruendo de la Revolución de Francia.

Y no se diga que en esto no influyó para nada la unión de los antiguos Estados en el de Castilla. ¿Qué si influyó? Veían los reyes en sus manos. (Continuará).

Aragón ante las Cortes Constituyentes

Es indispensable que los diputados aragoneses actúen de una manera firme en las Cortes Constituyentes y no como destructores de un régimen autónomo del cual llevarán la voz cantante los representantes de Cataluña con la ayuda de otros sectores regionales, sino como constructores de una obra perfecta que ha de beneficiar de una manera considerable los distintos intereses tanto morales como materiales que envuelven la vida de los españoles.

Decimos eso, con la mayor naturalidad que expresa nuestra alma de patriotas y luego porque vemos con verdadera lástima la mala interpretación que se da al movimiento autónomo catalán y con la mala intención que son acogidas algunas manifestaciones del señor Maciá, verbo en este momento del espíritu de nuestros hermanos los catalanes, dándole una significación, muchas veces torcida que no sirve para otra cosa que para calentar los sesos de los ignorantes.

Una frase del Presidente de la Generalidad basta para llevar un gran titular de Prensa diaria.

Un gesto de algunos de sus hombres para dedicar un artículo a dos columnas, todo, no para salir en defensa de Aragón, sino para ir contra Cataluña.

Se dice por ahí que Maciá cobija al Sindicalismo Único pero no se explica el alcance de ese amparo y en qué sentido lo cobija y cómo en su actuación siendo muy distinta de la forma que se entiende. Sépase de antemano, que los elementos dirigentes del Sindicalismo, en su mayoría no han sido ni son catalanes sino procedentes de otras regiones, entre ellos algunos aragoneses.

Estos hombres, por el temor o por lo que fuera, arrastraban las masas obreras en todo aquello que hacía referencia a aumento de jornal y a disminución de horas de trabajo, en cuanto llegaban elecciones, la masa, los obreros, se seleccionaban y andaban derechos a su posición política desoyendo las indicaciones del organismo sindical aconsejando se abstuvieran de votar. Estos obreros de Cataluña que nunca han sido amorfos y sí han poseído ideas, acudían a la contienda electoral, unos votando la candidatura radical, otros la nacionalista republicana y otros la Lliga Regionalista, porque al fin y al cabo todos eran trabajadores manuales, lo mismo lo es para nosotros el dependiente de comercio que el peón albañil.

Costó no pocas luchas al venerable doctor Martí y Juliá catalanizar al obrero catalán; lo consiguió en parte, pero no todo, Maciá con su proceder ha terminado la obra: catalanizando la masa sindicalista de Cataluña arma poderosa que hay que mirar con respeto y con temor.

Esta unión catalana manifestada en las fechas 12 de abril y 28 de junio es una enseñanza para los demás españoles, es una lección que hay que aprender y estudiarla con detención.

Por otra parte, los que estudia-

mos a fondo las cuestiones y problemas de los pueblos y no nos dejamos ilusionar ni seducir por los grandes titulares—agresivos algunos de ellos—hemos visto en el fondo de la contienda catalana una actuación más que seria y complacida muy razonable hacia el amor de las demás regiones hermanas al extremo que infinidad de entidades se han declarado estrictamente federales y propagan con amor sincero la República Federal española no República cantonal. Más; Maciá y sus consejeros no paran de manifestar diariamente que lo que desean y quieren es federarse con los demás pueblos ibéricos para vivir en concordia y armonía no subyugados ni sujetos a ningún centralismo por liberal que este sea.

También existe otro síntoma de la veracidad del sentimiento catalán hacia sus hermanos de España que nadie podrá negar. ¿Cataluña y los catalanes se han interpuesto alguna vez contra la manifestación regional de otras regiones? ¡Nunca! En cambio contra ellos nos hemos hecho todos los demás españoles. Recuérdese los sucesos del año 1909 que al decir de los gobernantes españoles era un movimiento separatista, cuando contra la guerra de Marruecos, campaña que fue iniciada en el resto de la península. Lo propio ocurrió al año 1917 y no digamos del asalto que los militares hicieron en noviembre de 1905, a las Redacciones de «La Veu» y «¡Cu Cut!» Aquellas campañas del año cinco las ha venido a confirmar el actual ministro de la Guerra señor Azaña con su recto proceder y manera de legislar.

La actuación de los catalanes no ha sido nunca de animosidad contra

ninguna región determinada sino contra el Poder central y centralista. No vayan nuestros diputados al Parlamento con resquemores de ninguna clase. No miren a los catalanes como enemigos sino como hermanos. Recuérdese Cuba y Filipinas. Recuérdese la defensa que de su libertad hicieron los hombres como Pi y Margall, Joaquín Costa y Prat de la Riba, hombres o figuras que hoy triunfan. No vayan nuestros diputados a combatir Cataluña sino a defender a Aragón de las mismas libertades y privilegios que a los demás se conceda pero no por gracia y trabajo de los demás sino por nuestra exclusiva petición.

Sepamos pedir más que negar.

España fue grande, muy grande y el error centralista aferrado a una misión imposible lo echó a perder todo. No vayamos ahora a despartizar lo poco que queda con nuestro fanatismo o ignorancia. Los hechos mandan, no la fuerza. Que nuestros representantes sepan aunar, con su esfuerzo, la federación ¡amplia federación! no nos asuste, de los diversos caracteres que integran o forman la Península ibérica. Que veamos pronto con nosotros, nuestros hermanos los lusitanos que también han sido españoles... y detrás de ellos puedan, nuevamente, reintegrarse a nosotros, algunos pueblos americanos que al ver garantida su libertad y su independencia con una Federación modelo seguramente no vacilarán en hacerlo.

Nuestros representantes son el puente entre la unidad aborrecida y la federación anhelada...

GASPAR TORRENTE.

Para el próximo número

Amplia información de los grandes festejos celebrados en esta Villa por el gremio de Chofers, con motivo de la festividad de su Santo patrón. Además, originales de interés y de palpitante actualidad política.

«REPUBLICA»

«República», es el título del nuevo periódico semanal que se publica en Zaragoza, portavoz de las izquierdas aragonesas. Otro paladín de la Democracia aragonesa que ha venido a la lucha dispuesto al máximo de sacrificio por los ideales.

Bién venido el nuevo colega, deseándole los mayores éxitos y sobre todo, muchos años de vida para que pueda, libremente, laborar y trabajar en bién de Aragón.

Queda establecido el cambio muy gustosamente.

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del 4 Julio 1931

Principia la sesión a las diez y cuarto bajo la Presidencia del señor Sisó, asistiendo los concejales señores Riazuolo, Salamero, Guinaliú, Loscertales, Durán y Díaz.

Se acuerda que en el Matadero se cumpla el Reglamento, se aplique la Tarifa de ordenanza, y se construya secadero para poder pesar las reses convenientemente.

De conformidad a lo propuesto por la Comisión de Fomento, se acuerda pagar a don. Antonio Costa

trescientas pesetas, y a don. José Castán ochenta, como indemnización por los terrenos que les fueron ocupados al construir el camino vecinal de Graus a Secastilla.

Se da lectura al informe de la Comisión de Hacienda respecto a las obras de la calle del Barranco, en el que se propone aceptar los hechos consumados, para modificar la obra, construyendo las aceras con dos metros de ancho inicial en lugar de cuatro, y desde esa anchura hasta el bordillo, de tierra y gravilla como existen calles principales en Madrid y Barcelona. Que con esa propuesta se reduce mucho el coste pudiendo terminarse hasta la Iglesia de San Miguel, sobre todo, si otro Ayuntamiento quería modificar lo hecho, era fácil con retirar el bordillo, con muy poca pérdida para el Ayuntamiento.

Visto que mientras no esté ultimado todo lo de la construcción de escuelas, no se deben comprometer fondos que pudieran faltar para las escuelas, se acuerda dejar ese asunto para más adelante y que mientras tanto se estudie lo que disminuiría el presupuesto de la obra con esa reducción.

También proponía la Comisión de Hacienda, declarar lesivo el acuerdo del anterior Ayuntamiento en lo de contribuir los vecinos de aquella calle con cinco pesetas por metro lineal de fachada, por ser ilegal el acuerdo al ser tomado por mayoría de concejales que eran interesados como propietarios de casas en dichas calles.

Se acuerdan ver los derechos que pueda tener el Ayuntamiento a la parte de edificio de la Compañía cedida al Ave María, para reivindicarlos.

Se acuerda del pago de varias facturas de pequeña importancia.

Se acuerda solicitar de la Confederación del Ebro la piedra de los pretilos del puente de Resordi.

El Sr. Secretario da lectura al escrito que tenía redactado pidiendo el Ayuntamiento a la Confederación del Ebro indemnización por las cantidades que deja de percibir por las participaciones en las contribuciones Industrial y Urbana de la Serrería de Resordi.

Se acuerda diferirlo hasta ver que organización queda a dichos organismos.

Notas locales

Procedente de Barcelona ha llegado a esta Villa para pasar el verano junto con sus padres Doña Pilar Barón con sus dos niñas hijas y Don Hilario Mateo muy amigo de esta Redacción.

—Hemos saludado al culto abogado de la Puebla de Castro D. Vicente de Mur.

—Después de terminar la campaña electoral que patrocinaron la candidatura del Sr. Ullé, han regresado a la ciudad Condal nuestros amigos D. Vicente Blanco y D. Juan Buira Mascaró.

—También saludamos a los hoy Diputados a Cortes por Huesca, don Rafael Ullé, y D. Joaquín Molló.

—La afluencia de forasteros va por cada día de aumento.

—Anuncia su llegada a ésta don Germán Gambón.

Lavados E. CARDONA **Waters**
LÉRIDA

DESDE BARCELONA

Pro Estatuto Aragonés

Celebróse el acto público de adhesión a las Diputaciones aragonesas que elaboran el Estatuto de Aragón.

El señor Serrate comenta las impresiones de un reciente viaje de propaganda aragonesista realizado por el alto Aragón, y dice que en la provincia de Huesca solamente se han preocupado de destruir los sembradores de ideas, postergando los problemas concretos. Aboga por la necesidad de deslindar los conceptos de nación y Estado. El problema regionalista, engarzado al federal, es problema de conciencia. Nuestra fórmula —dice— se condensa en «cada uno en su casa y España en la de todos». Hay que resolver el contenido para salvar el continente. El problema de la personalidad de Aragón se asienta en la historia, en la tradición y en el derecho. Cuando se acabe el deporte de los extremismos, se verá que la solución de los problemas pendientes está en resolver el de Aragón dentro de la República federal española.

A continuación el presidente de la Juventud Aragonesista, señor García Villas, se refiere a los trabajos que los aragoneses residentes fuera de Aragón realizan para despertarle. Dice que como resto de la personalidad aragonesa, queda el «status» individual, el derecho civil que protege y ampara a los aragoneses. Los arago-

Chocolates y Cafés LACASA Hijos Lacasa Ipiens JACA

nes están en condiciones de defender una personalidad definida en cualquier parte del mundo, basándonos en su derecho civil.

Se ha dicho que somos excluivistas y de régimen cerrado. Es falso. Somos aragonesistas «per accidens» y liberales «per se», es decir, que como liberales amamos la libertad de personas físicas y morales, y por el principio de la división del trabajo creemos más eficaz dedicarnos a conocer lo nuestro. Si todos hacen lo mismo en sus países respectivos, la obra de conjunto será más ordenada y completa.

Hace a continuación una reseña de los trabajos que realizó la Unión y Juventud Aragonesista de Barcelona en pro del Estatuto de Aragón, desde la instauración de la República española, campaña que dió como resultado que las Diputaciones aragonesas iniciaran los trabajos de elaboración del Estatuto aragonés.

Habló por último el señor Calvo Alfaro, quien dijo que aquel acto era como un umbral para Aragón, que comenzaba una era nueva. Refirióse a la constancia del grupo aragonesista de Barcelona, que ha sabido mantenerse unido durante quince años y siempre luchando con la misma fe. Uno de los motivos más poderosos que han decidido a las Diputaciones aragonesas a iniciar el Estatuto, ha sido la propaganda que en pro del mismo no realizó la Unión Aragonesis-

Cuartos Baño

E. CARDONA - LÉRIDA.

ta desde la proclamación de la República.

Dijo que el Estatuto aragonés se basa en la razón suprema de «ser o no ser». Si Aragón no existe, si es un fantasma, si ha sido un fenómeno universal, para desvanecerse más tarde, terminemos la obra destructora de una vez, arrojemos un trozo de Aragón a Cataluña, otro a Valencia y otro a Castilla y deshagamos tal fantasma. Pero si Aragón constituye una familia vinculada por el lazo eterno de la biología, si somos verdaderamente un pueblo con una tradición y un porvenir, hay que concretar tal sentimiento, huyendo de ese aragonesismo de jota y calzón corto, que canta a Aragón para abandonarle en la mayor miseria. De aquí la necesidad de estatuir la vida aragonesa, es decir, de dárle un Estatuto dentro de la gloriosa República española.

Por último refirióse al Estatuto catalán. Dijo que a los aragoneses se les presenta un problema, ya que siendo aragoneses, son en Cataluña ciudadanos de este pueblo. Los aragoneses no se revolverán contra el Estatuto catalán, pero éste deberá basarse en un fundamento de amor y de igualdad ciudadana.

Bañeras E. CARDONA **Bidets**
LÉRIDA

Chocolates Orus ZARAGOZA

Fábrica fundada para producir 10.000.000 Níms Ganes
La Casa de más producción y venta de Aragón

Elegancia en su presentación. Limpieza muy exquisita Reconocidos como los mejores del mundo por su pureza y fina elaboración.

Fundador: JOAQUIN ORUS

“El Ideal” en Madrid

Casa de Aragón.—Los aragoneses residentes en la Capital de la República Española celebraron alegremente el día 24 del pasado, el primer aniversario de la fundación de la Casa de Aragón en Madrid. Sus salones se vieron concurridísimos en este día y especialmente en la velada que se celebró con el baile a gran orquesta en el cual fueron obsequiadas las señoras con sendos ramos de flores.

Caras bonitas a granel de la juventud femenina aragonesa con vistosos trajes de «soiree» embellecieron el salón que con sus risas y alegrías prolongaron esta fiesta hasta la madrugada del día siguiente.

Posteriormente casi todos los días festivos se celebran amenas reuniones con bailes y actos extraordinarios. Recientemente el tenor Aragonés Sr. Roy y la Señorita Sanmoba, notabilísima soprano, deleitaron al selecto auditorio con un gran programa de canto que fue muy aplaudido y celebrado.

Defunción.—A los setenta y tres años de edad falleció en esta antigua Corte el día 10 del pasado el Gradense D. Manuel Miranda Vilas. Padre político del joven Gradense D. Vicente Rivera. Nuestro pésame a sus hijos y nietos.

Imprenta JOVENTUT, Blondel, 7-Lérida.

Tintorería La Barcelonesa VALENTIN PALACIO

Lavados y teñidos de toda clase de ropas. — Especialidad en lavados a seco y colores a la muestra. — Se tiñen lutos y lavan trajes en 24 horas. Todos los trabajos a precios extraordinariamente reducidos. Despacho Plaza Mercado, 2 - Talleres: Calle de las Fuentes, interior, 19 BARBASTRO

Casa “Capucho”

SUCESOR Viuda SALAMERO Tejidos y Confecciones GRAUS

Galletas “PATRIA” S. A.

Fábrica de Galletas, Bizcochos, Chocolates, Bombones y Dulces. Clases patentadas (limitables) «RITZ-TEA», «Tennis» y «María Escocesa» Surtidos variados, gran presentación y calidad. Caramelos rellenos, finas clases. Exportación a todos los Países. Fábrica y Oficinas: Avenida de Cataluña 249 Apartado Correos, 280 - Teléfono 2015. ZARAGOZA

HIGIENE

PRESERVATIVOS alemanes garantizados «La Mundial», primera casa Barcelona, Espalter, 6. Remitiendo 3,50 sellos, envío discreto «a la» preservativos extra.

Impresos modernos calidad en los impresos

Gráficas MOLINO

Fábrica de Bolsas Avenida del Carmen, 17 ZARAGOZA.

Pensión TORRES

para viajeros y familias. Via Layetana, n.º 51 pral. BARCELONA Teléfono 15962

Ofrece agradable estancia y economía a los Ribagorzanos y Aragoneses, en sus visitas a la ciudad Condal

Almacén de Coloniales

Fábricas de CHOCOLATES y PASTAS PARA SOPA

Ignacio Pala

BARBASTRO Especialidad en Cafés tostados

PELUQUERÍA M. BENEDE ZOZAYA

Servicio esmerado - Especialidad en el corte de pelo para Señoras Barrancho, 6 GRAUS.

Relojería SALINAS

Benasque, 17.—GRAUS Lo que compréis en esta Casa os resultará Bueno, Bonito y Barato

Máquinas de Escribir DE OCASIÓN

Ventas: Contado y a plazos PRECIOS LIMITADOS

JOSÉ GRACIA Benasque, 28 - GRAUS

“EL IDEAL DE ARAGON”

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL

Se vende en la Imprenta **Salamero** Calle Benasque **Graus.**

SINDICATO DE INICIATIVA Y PROPAGANDA DE ARAGON

Oficina de información sobre las tres Provincias Aragonesas referente a Regiones turísticas, Bañeros, Parajes de altura, itinerario por Ferrocarril, itinerarios por Carretera, Excursiones en Autocars, Servicios de Hoteles, Fiestas, Horarios, Tarifas. — Los asociados al Sindicato reciben gratis la revista mensual de turismo y cultura Aragonesa “Aragón” — PLAZA SAS, 7 - ZARAGOZA.